

2020年5月20日

五期会通信

逗子開成高等学校第五期卒業生同期会広報

発行
逗子開成五期会
〒249-0005 逗子市桜山
6-1326-52-101 栗原方
電 & FAX 046(873)6212

編集・制作
五期会編集室
〒146-0082
大田区池上7-27-17 森園方
電 & FAX 03(3758)0600

令和元年秋季五期同期会 11月6日鎌倉アスターにて

先は見えねど今がある



2019/11/06

秋季懇親会出席者	浅野 功英	栗原 昭太郎	白井 康博	加藤 和夫	川村 神田	金原 衛藤	佐野 岬村	近田 武司
木下皓司良	千鶴 健一	千鶴 健一	白井 忠男	白井 好之	森園日出樹	鈴木千鶴子	嶋村 忠男	近田 泰助
(十九名)	仁 隆介	土居 繁子	白井 好之	白井 好之	山口 勤	森園日出樹	嶋村 忠男	近田 泰助

五期会はおおくの友をうしにました。それぞれに忘れない癖がありました。思い出にホロッとして合掌すると、彼らはニヤッとして、長生きしろよ、と言うのです。

五期会に出席すると、私は背中が痒くなることがあります。ただ運がいいだけで生き長らえて、同じく生き長らえている七十年來の仲間に埋没できるのだから、痒いのは、この幸運に高揚して、血流がよくなり、体があつたまるせいだろうと思っています。

五期会で、私はさらなる運を拾うのです。（森園）

令和元年秋
八十四歳の懇親会

(校歌齊唱)



(左より川村千鶴 鈴木千鶴子 土居繁子)



(左より佐野 衛藤 浅野 木下)



(3)

五期会通信

(左より) 井井 森園 神田 近田 嘉源 (知事)



(左より) 口口勲 (幹事) 加藤 金四 (回向)



(左より) 関野 嶋村 白井



考いて懐旧の念

NHKに「ファミリーヒストリー」という番組がある。俳優やタレント、歌手などの芸能人が登場して家族のルーツや両親、祖父母、曾祖父母らを回顧する、という番組だが、NHKのスタッフが出身地、親族、家族、友人、知人らを訪ねまわって取材して裏を取っている。当人が知らなかつた家系の諸々を知らされて驚いたり、感動したりする表情に魅せられている。

これまで樹木希林、市川猿之助、北野武、デビ夫人、武田鉄矢ら多くの人たちが出演している。先祖が戦死したり、シベリアへ抑留されたり、空襲や疫病で亡くなったり、生活苦とたたかつたりしたことを知らざると、出演者たちはハンド

ある日の「ファミリーヒストリー」に「爆笑問題」の太田光が出ていた。

祖父は静岡県の磐田でふとん屋をやっていて、安眠できる新しい枕を開発してよく売れたのだが、株に投資して失敗した。父は米相場で倒産したと知り、彼は「ふふふ……」と笑って、「みんな失敗があるんだよな」と言った。そして「先祖を連れまみんなサル」これには笑った。さすがコメディアンの受けとめかたは違う。波乱をジョークにしてしまうところに妙に感じ入った。

ところで、曾祖父を「ひいじい」というが、その一代前は何というのか。子供の頃「ひいひいじいさん」と言っていたが、辞書を引いたら「高祖父」と書いていた。知らないかった。

下田は江戸時代末期、港湾都市として栄えた。陸路で上京するのは大変だったが、大阪や下関などへの航路が通り、横浜へは定期船が通っていた、と祖父は言っていた。

その高祖父は長左衛門、曾祖父は磯吉、祖父は長太郎、父は福司という名で、菩提寺の過去帳と墓石に記されている。わが家系のルーツは伊豆の下田である。

墓が三島にあるのは、長

仕事を辞めて時間ができたり、生まれ故郷が懐かしくなり、静岡市街から安倍川上流、富士の裾野、三島、伊豆本島から下田まで、ゆかりの地を数回に分けて訪ね廻ったことがある。

私の家は歴代商人であった。断片的にはあるが、祖父から曾祖父の先代までは世渡りのさまざまを聞いたことがあるがそれ以前のことわからぬ。

祖父の浮城下田は江戸時代末期、港湾都市として栄えた。陸路で上京するのは大変だったが、大阪や下関などへの航路が通り、横浜へは定期船が通っていた、と祖父は言っていた。

安政四年、米国総領事ハリスとの間で「下田条約」が結ばれた。更に黒船といわれたペリー提督率いるインド艦隊の来港などに祖父は刺激を受け成長した。父は刺激を受け成長した。祖父母は定期船で横浜へ出

向き、外国人から舶来品を仕入れ、下田に持ち帰って大儲けしたという。下田の街で初めて自転車を乗り回し、街中大騒ぎになったというのが自慢であった。

祖父はいい気になつて浮かれていた。

折から日露戦争が始まり、物資が不足するという世情に乗せられ、米麦砂糖などを買い占めた。だが予想に反し、戦争は短期に大勝利。物不足は起きなかつた。

在庫品を捌けずに大借金を背負い込んだ祖父は、債務に追われて夜逃げをした。後年伯母から聞いた話だ

退職金を株に注ぎ込んで痛い目に遭っている。

ファミリーヒストリー

臼井 康博

わが家系



祖父臼井長太郎 79歳没



戦前の下田の花街川端通り

が、爺さんにはあきれた艶闇があつて、結婚式に花嫁が二人いたという事件を起こしている。式当日「嫁になるのは私だろう！」と大声で式場に乗り込んできた女人がいた。事を納めるのに、仲人や親類縁者が大変苦労したらしい。

祖父と結婚した私の祖母に当る人を孫たちは知らない。奔放な夫に仕える心労が祟つてか、一男二女の子を残して早生した。

私たち孫たちが世話になつたおばあちゃんは後妻さん

である。戦時中、私と妹がこのおばあちゃんのもとに疎開した。おばあちゃんは孫の面倒をみながら、雑貨の店をやっていて、家事にも手を抜かず、よく働いた。晩年、私に代つて妻がおばあちゃん孝行をしてくれた。

感謝！

北海道へいかないか。前金もあるよ」という口車に乗つて、あっさり方向転換。とにかく前金が欲しかった。ところが、北海道ではひどいことになる。ころつきと共に取り囲まれ、前金はまきあげられ、たこ部屋に拘束され、炭坑でこき使われた。このままでは殺された。脱走の機会をうかがつた。ひと月ほど経つた真夜中、見張りの目を盗み、廻の窓からやっと外に飛び出した。熊がでるかもしれないといふ暗い森の中を裸足で夢中に走り、明け方、幸運にも小さな村にかろうじて辿り着いた、という。

寒さと恐怖でガクガク、ヨタヨタになつた男の話を聞いた村の人は、ひどく同情し、助けてくれた。そんな村の人たちを神様だったと爺さんは言つていた。

体力が回復して旭川に出て、なんとか独立できるようになつた祖父は、伊豆に残してきた妻子を呼び寄せ、北海道での生活を始めた。

私の父は北海道で小学校に通つた。冬は豪雪となり、祖父は母親（私の曾祖母）



父曰井福司（左）の静岡の時計店 右は店員さん

スキーで通学した。父はスキーやスケートが得意だった。

父は祖父と違い、あまりものを言わず、おとなしい性格だった。父から叱られたことは一度もない。

祖父は母親（私の曾祖母）

にせがまれて、父の小学校卒業を機に本州に上り上げ、三島で祖母と雑貨店を開業した。

戦時中、私と妹はここに疎開した。空襲警報が鳴つてB29が飛来していく

（次頁につづく）



三歳の誕生日の白井康博

ると、祖父は「お前たちは早く防空壕に逃げろ。俺はここで死ぬ」と言つて動かなかつた。「こんなバカな戦争をして勝てるわけがねえだろ、アメリカをナメやがって、アホ共が！」

祖父の声は近所にも聞こえた。

父の店は全焼してしまった。父は静岡の店を歸め、横須賀の時計店に勤めた。その後戦時中は徵用され、中島飛行機で設計士として戦後まで働いた。

戦後は友人の店を継ぎ、鍔やチーン、ロープなどを扱う船具店を経営した後、基地ヨコスカで米兵相手のスナックバーに転業した。子育てに苦労し、浪費癖の母に手を焼いたようだ。

さてここで、この年になつて我が身を振り返る。戦開業した。開店間もなく、昭和十五年冬、不運にも静岡が大火災に見舞われた。

さと子らに言いたい。

森園様
大変ご無沙汰して申し訳ありません。
いつも「五期会通信」を

上田 瞳雄
あります。
ますますお元気のよう何よりです。
今回の懇親会（令和元年

『おれの一枚』



上田瞳雄 昭和44年五月谷川岳平神峠にて

十一月六日)も出席できなくて残念です。
「五期会通信」八十五号の表紙の写真をつくづくとながめました。懐かしい顔面です。半数がもういません。私がすぐに分かった友の顔は、川村、喜多村、土部、吉田、高井、森園、山口、狩野、神保です。もう一人はたぶん向笠だろうとおもいますが、あとの一人はどうしても分かりません。だめですねえ、惚けました。

学生時代、吉田、高井、山口、狩野、神保、川村とは仲良くさせて貰いました。

『おれの一枚』の写真は、

約五十年前のものです。五

月の連休に、谷川岳天神峠から滑降(バラレル)して

いるところです。

スキーを習い始めたとき

の先生はプロスキーヤーの三浦雄一郎さんでした。二

十八から四十歳までスキ

に熱中していました。それ

以降は現在まで、剣道一筋

です。七段を取得しました。

今でも道場で少年少女を教

えています。

上田

川柳覗き見

第二十六回

《医者よりも薬よりも酒が効く》茶薬斎

医者は病名を言わない。
「お薬を出します。少し様子をみよう」と、面倒臭そうに常套句を言う。抗生素、解熱剤、胃腸薬、栄養剤その他もろもろを処方する。数打ちやあたるのだろう。
合理の人、茶薬斎先生は「病名はなんですか」。訊かずにはすまされない。医者は「それはおおきな病院で、いろいろ検査しなければわからない」。判らなければ薬なんかだすな。怒鳴りたいが、八十五歳の知識人、怒鳴れば慘めになる。

薬には必ず副作用があって、病状よりも辛い症状に悩まされることになる。医者は副作用も説明しない。

茶薬斎先生は処方薬は飲まない。飲むものがないから、酒を飲む。自分の体をほら良くなつたではないか。めでたしめでたし。(森園)

医者よりも 薬よりも 酒が効く
長生きは いやだと言いつつ 医者通い
愚痴の闇 聞く人おらず 独り言
生きてるの? 女房毎朝 顔覗く
長電話 友のグチから 逃げられず
車椅子 寝たきり痴呆 寝汗かく
ありがたし 叱ってくれた あの教師
付度は わかるがちよいと やり過ぎる

愚痴の闇

茶薬斎 白井康博



形見分け

森園日出樹

あつそうと 老いてみたくて 転倒す
ウォーキング 百歩あるいて はいおしまい
老醜を 燻製と言つた 女あり

風呂上がり 見たくないやつ ミラーにいる
未亡人 なつた時から 年とらぬ
人生のはじめとおわり おしめなり
死ねないよ 保険の契約 切れたので
誇り捨て、恥をあつめて おしまいか
形見分け 入れ歯と補聴器 ほしいひと
間に合つた 通夜葬式の 簡素化に
核でなく 菌で世界が 消えてしまう

